

Livret de banque

<https://collections.pacmusee.qc.ca/objets/livret-de-banque-2009-017-007/>

Collections / Activités économiques / livret de banque



Licence CC BY-NC-ND 4.0

Petit livret à couverture verte portant le nom d'une banque et son blason en couleur or. Il s'agit de la « Banque d'Hochelaga » avec comme inscription de la première transaction le 10 avril 1924.

Numéro d'accession 2009.17.07

Matériaux encre, papier

Dimensions 10,7 x 6,7 cm

Contexte historique

La Banque d'Hochelaga débute ses opérations en 1874 pour promouvoir les intérêts des ouvriers canadiens-français de Montréal. Au tournant du 20e siècle, l'institution profite des activités industrielles de la ville pour se tailler une place dans le marché bancaire francophone jusqu'alors desservie par la Banque provinciale du Canada à Montréal et la Banque Nationale à Québec. Ainsi, les ouvriers montréalais, souvent limités à leur quartier de résidence, se voyaient offrir un meilleur accès aux différents véhicules d'épargne.

À partir de 1914, elle fonde une trentaine de nouvelles succursales à Montréal et profite des activités de la production de guerre pour faciliter l'accès des francophones aux services bancaires. L'après-guerre et les années folles amènent une croissance en dents de scie, mais les ouvriers canadiens-français fréquentent de plus en plus « leur » banque. C'est ainsi que le 10 avril 1924, un client entre à la succursale de la rue Saint-Jacques et ouvre son compte. En retour, il obtient ce livret pour y faire inscrire le détail de ses transactions financières avec l'institution. Le livret, relié et à couverture rigide avec une écriture en or, indique l'attention particulière accordée à chaque client et son importance dans l'environnement financier montréalais.

Quelques mois plus tard, la fusion entre la Banque Nationale de Québec et la Banque d'Hochelaga donne naissance à la Banque canadienne nationale dont le siège social s'installe à Montréal.

C'est finalement en 1979 que la Banque provinciale du Canada fusionne ses activités à celle de la Banque canadienne nationale pour former la Banque Nationale du Canada, dont le siège social est sur la rue De La Gauchetière Ouest à Montréal.

© Collection Pointe-à-Callière, 2009.017.007

Photo de Alain Vandal